

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 17 al 23 de agosto de 2021 – No. 33/2021)**

**Sistemas alimentarios en el límite.** Muchos esperan que la Cumbre de las Naciones Unidas sobre Sistemas Alimentarios, que se celebrará en septiembre, sea un catalizador para un cambio real. La pandemia del COVID-19 ha dejado al descubierto sin contemplaciones las deficiencias del sistema alimentario mundial, y ahora se avecina una crisis de hambre masiva. Una cuarta parte de la humanidad carece de acceso seguro a los alimentos, con una de cada diez personas afectadas por una grave inseguridad alimentaria, y hasta 811 millones de personas hambrientas. Otra cuarta parte de la población mundial sufre diversas formas de malnutrición, incluida la obesidad, con enormes efectos negativos para la salud. Pero lo más probable es que la reunión legitime y consolide el actual modelo desigual de producción alimentaria industrializada. Una mala noticia para los hambrientos del mundo, la mayoría de los cuales - 418 millones - viven en Asia. Más de 282 millones viven en África, donde el hambre crónica afecta a una de cada cinco personas y aumenta más rápidamente que en cualquier otra región.

**El poder del mercado triunfa sobre la soberanía alimentaria.** El hambre es principalmente un problema de accesibilidad; la gente pasa hambre no porque no haya suficientes alimentos en el mundo, sino porque son pobres. Si no fuera por la injusticia y la desigualdad, la producción mundial récord de trigo en 2020-21 podría, en teoría, alimentar hasta 14.000 millones de personas. El poder del mercado triunfa sobre la soberanía alimentaria. Hoy en día, corporaciones globales como Corteva (antigua unidad agrícola de *DowDuPont*), *Bayer/Monsanto* y *ChemChina/Syngenta* promueven la productividad mediante el uso de pesticidas químicos, fertilizantes artificiales y semillas híbridas genéticamente modificadas o cultivadas comercialmente que no pueden reproducirse. Pero esta agricultura intensiva en capital no puede servir a quienes carecen de los elementos básicos para la producción segura de alimentos: tierra, agua y sistemas de conocimiento arraigados en la región.

Mientras tanto, casi dos mil millones de personas en el mundo tienen sobrepeso u obesidad. La industria de la alimentación y las bebidas se beneficia enormemente de la venta de alimentos procesados poco saludables y bebidas azucaradas. Las dietas saludables son mucho más caras, por lo que la obesidad suele ser el resultado del bajo poder adquisitivo de las poblaciones más pobres. La *Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación* estimó que una dieta con suficientes calorías costaba 0,79 dólares al día en 2017, mientras que una dieta con suficiente nutrición costaba 2,33 dólares al día, y una dieta saludable 3,75 dólares, lo que la hace inasequible para más de tres mil millones de personas.

Sin embargo, la próxima Cumbre de Sistemas Alimentarios de la ONU parece destinada a afianzar el *status quo*. El grupo de presión de la agricultura industrial podría tratar de diluir el debate sobre importantes temas científicos de la agenda, como el acceso a semillas adaptadas localmente, las consecuencias de los pesticidas altamente peligrosos y la regulación de la tierra y el agua. Por

ello, el mundo necesita una Cumbre de Sistemas Alimentarios de los pueblos que tenga como objetivo acabar con el hambre y la malnutrición, proteger los ecosistemas y proporcionar a los pequeños agricultores un medio de vida digno.

### **¿Apocalipsis o cooperación frente a la pandemia y el cambio climático?**

La humanidad aún tiene la oportunidad de dar un paso atrás. ¿Lo hará, o las especies futuras se preguntarán por qué decidimos participar activamente en nuestra propia destrucción? El Apocalipsis es ahora. Ese es el mensaje evidente de la tormenta perfecta del COVID-19 y el cambio climático que ahora se ha desatado. Es poco probable que la pandemia termine en años, ya que el nuevo coronavirus muta en variantes cada vez más transmisibles y resistentes a los medicamentos. Y la catástrofe climática ya no es "inminente", sino que se desarrolla en tiempo real. El IPCC informa que algunos cambios climáticos adversos drásticos son ya irreversibles. Estos afectarán a todas las regiones, como demuestran las recientes olas de calor, los incendios forestales y las inundaciones. También dañarán gravemente a muchas especies naturales y afectarán negativamente a las posibilidades y condiciones de la vida humana.

La pandemia ha devastado el empleo y los medios de vida, empujando a cientos de millones de personas, sobre todo en el mundo en desarrollo, a la pobreza y el hambre. Además, los "nuevos" empleos asociados a la recuperación de la pandemia serán predominantemente mal pagados y de baja calidad. Mientras tanto, la desigualdad económica entre los países y dentro de ellos ha alcanzado niveles inimaginables en el ya extremadamente desigual mundo anterior a la pandemia. La agenda global para hacer frente a esta crisis incluye medidas que no deben esperar, tales como: en el plano de la salud global, es necesario redistribuir inmediatamente las dosis de vacunas disponibles y eliminar las restricciones legales para ampliar la producción mediante licencias obligatorias, y las empresas farmacéuticas que se beneficiaron de las grandes subvenciones para el desarrollo de la vacuna COVID-19 deben compartir su tecnología con otros productores para aumentar la oferta, como ha recomendado el *Consejo de Economía de la Salud para Todos de la Organización Mundial de la Salud*.

En cuanto a la política económica, la cooperación fiscal mundial es una necesidad y solo con aplicar determinadas normas que obliguen a las empresas multinacionales a pagar el mismo tipo impositivo que las empresas puramente nacionales, se podría garantizar la redistribución equitativa de los ingresos entre los países, y reducir la desigualdad y proporcionar a las economías en desarrollo con limitaciones fiscales unos recursos muy necesarios. También se necesitaría aplicar un mecanismo internacional de resolución de la deuda soberana que reduciría la carga fiscal de muchos países en desarrollo, liberando espacio para gastos urgentes. En otro orden, se necesita la regulación de las finanzas transfronterizas de gran movilidad, el control de las agencias de calificación crediticia y la introducción de condiciones que hagan que las finanzas respondan a las necesidades sociales, todo lo cual requiere la cooperación reguladora internacional.

Desgraciadamente, el estado actual de la política mundial significa que es poco probable que esta agenda necesaria y factible se lleve a cabo. La actitud de los gobiernos del G7, más obsesionados con el ascenso de China que con la preservación del cada vez más frágil mundo en que vivimos, resulta especialmente deprimente. Los líderes de los principales países han mostrado hasta ahora una patética falta de ambición. En lugar de enfrentar las urgentes demandas de la época, permanecen sumisos al capital privado y a los intereses creados.

**La Pax Americana y su crisis en Kabul.** Joe Biden, ha puesto un innoble fin a la guerra más larga de Estados Unidos. Es posible que Estados Unidos nunca se recupere del golpe que este desastre estratégico y humanitario supone para su credibilidad y su prestigio internacional. Sin dudas, estos acontecimientos han deteriorado la credibilidad de Estados Unidos, y afectan la denominada *Pax Americana* en el mundo. El mensaje que transmite a los aliados de Estados Unidos es que cuentan con el apoyo de Estados Unidos cuando más lo necesitan, pero bajo su propio riesgo. No es la primera vez que EE.UU. se deshace de sus aliados, ni siquiera la primera vez en la memoria reciente. En el otoño de 2019, EEUU abandonó abruptamente a sus aliados kurdos en el norte de Siria, dejándolos a merced de una ofensiva turca. En este contexto, otros países en el área pueden fortalecer sus relaciones con Afganistán, fundamentalmente China que continuará con el desarrollo de la *Iniciativa de la Ruta de la Seda*, ampliando los vínculos con este país, así como con Pakistán, Irán y Asia Central. Las autoridades chinas han ofrecido a las nuevas autoridades dos cosas que necesitan para gobernar Afganistán: el reconocimiento diplomático y la muy necesaria ayuda económica y de infraestructuras.

**Reportan aceleración de inflación en la eurozona.** La oficina comunitaria de estadística notificó que la tasa de inflación interanual de la zona euro se aceleró en julio pasado a razón de 2,2%. Tal dato está tres décimas por encima de la lectura del 1,9% de junio pasado, el mayor incremento de los precios desde julio de 2018. En el conjunto de la Unión Europea (UE), los precios subieron en julio 2,5% interanual, frente al incremento del 2,2% del mes anterior. Este repunte en la zona euro se reflejó en un mayor encarecimiento de la energía, con una subida interanual del 14,3%, frente al 12,6% de junio, así como de los alimentos, que subieron 1,9%, después de bajar 0,3% el mes anterior. Asimismo, los servicios aumentaron los precios un promedio de 0,9%, dos décimas más que en junio, mientras los bienes industriales no energéticos se encarecieron 0,7% en julio, medio punto porcentual menos comparado con junio.

**Sondeo: escasez de suministros frena reactivación en Alemania.** Un 83% de las empresas alemanas ven frenado su crecimiento a causa de la escasez de materias primas o productos intermedios y al aumento de los precios, asegura Volker Treier, experto en comercio exterior de la Asociación Alemana de Cámaras de Comercio e Industria (DIHK), entidad que realizó el sondeo: "Estos problemas en la cadena de suministros se acumularon este año". Añadió que las relaciones comerciales a nivel mundial están ampliamente perturbadas y que eso afecta con fuerza a las empresas. "Se está frenando la

reactivación económica", advirtió Treier. La escasez se debe a que faltan capacidades de producción y de transporte para responder a la creciente demanda. Según el informe, faltan sobre todo acero, productos intermedios como microchips, materiales plásticos, madera, aluminio y cobre, pero también envases. En dos tercios de las empresas afectadas eso lleva a un encarecimiento de los precios finales que pagan los clientes. Un 43% de los encuestados registró caídas en la facturación por no poder cumplir con los encargos. Una de cada cuatro empresas tuvo que reducir o detener la producción.

**La diplomacia de las vacunas de los BRICS se retrasa.** Los países BRICS, con su insuficiente cooperación en materia de vacunas contra la COVID-19, han perdido una importante oportunidad de demostrar su capacidad para dar una respuesta colectiva contundente a una crisis mundial. El total de muertes por COVID-19 en los cinco países asciende ahora a 1,25 millones, de los cuales el 80% corresponde a Brasil e India. Este elevado número de víctimas, tanto como el hecho de que los países ricos del G7 hayan adquirido más de un tercio del suministro mundial de vacunas contra la COVID-19, debería haber impulsado una mayor cooperación entre ellos.

A pesar de la politización que envuelve a la vacuna Sputnik V, esta es un 92% eficaz contra el coronavirus. Pero los científicos han criticado la rapidez de los ensayos del Sputnik V, y la *Organización Mundial de la Salud* aún no ha aprobado la vacuna. En cambio, la OMS concedió a las vacunas chinas *Sinopharm* y *Sinovac* listas de uso de emergencia en mayo y junio de 2021, respectivamente. También la India representa el 50% de todo el suministro de vacunas a nivel mundial. Adicionalmente, los gobiernos de la India y Sudáfrica lideraron una iniciativa en la *Organización Mundial del Comercio* en octubre de 2020 para renunciar a los derechos de propiedad intelectual de las tecnologías y vacunas de COVID-19, que no fue apoyada colectivamente por los ministros de Asuntos Exteriores de los BRICS hasta junio de 2021, ocho meses después de haberla presentado por primera vez. La pandemia ha puesto a prueba la fuerza colectiva de los países BRICS.

**Reservas de oro de China crecen de forma sostenida en últimos 15 años.** Las reservas de oro de China en 2020 llegaron a 14.727,16 toneladas, de acuerdo con un anuario publicado por la *Asociación del Oro de China*. A pesar de factores que incluyen la epidemia de COVID-19 y las políticas relacionadas con los derechos mineros, la producción de oro del país sigue siendo la más grande a nivel mundial, situándose en 365,35 toneladas en 2020. Esto representa una disminución de 14,88 toneladas, o un 3,91%, con respecto al mismo período de 2019. Sin embargo, en vista de la desaceleración evidente en la contracción de la producción del metal precioso en 2020, en comparación con los años anteriores, se mantuvo la transformación de la industria del oro de China para pasar de un crecimiento de alta velocidad al desarrollo de alta calidad. El volumen total del comercio del oro en el mercado chino alcanzó el año pasado las 95.500 toneladas, lo que representa un 13,72% de las transacciones de oro en el mercado mundial.

**Notable aumento del comercio Viet Nam-Unión Europea.** Los intercambios comerciales entre Vietnam y la Unión Europea (UE) experimentaron un notable crecimiento en los primeros siete meses de año, informó el *Ministerio de Industria y Comercio* de Viet Nam. En ese lapso, las exportaciones vietnamitas a la Eurozona ascendieron a 22 mil 500 millones de dólares, un aumento interanual del 15,5%, mientras las facturaciones en sentido inverso sumaron nueve mil 700 millones, 19,6% más. La cartera hizo notar que si el año pasado el comercio bidireccional fue de 49 mil 800 millones de dólares, en lo que va del actual ya pasa de 32 mil 200 millones, y atribuyó tales crecimientos a la activación en agosto del año pasado del tratado de libre comercio entre las partes (EVFTA). Actualmente, el bloque europeo es el quinto socio comercial de Viet Nam y su segundo mayor importador de sus productos después de Estados Unidos. De enero a julio, Viet Nam exportó principalmente a la UE teléfonos y componentes, computadoras, electrónicos, confecciones textiles, calzado, bolsas y productos acuícolas, e importó básicamente automóviles y piezas, así como electrodomésticos. Una reciente encuesta de *Standard Chartered* reveló que entre los países del sudeste asiático, este es el favorito de las empresas europeas para colocar capitales. Según el banco británico, el 60% de las compañías del Viejo Continente están dispuestas a invertir o ampliar sus negocios en Viet Nam.

**Los precios de azúcar crudo y de refino continuaron con ganancias esta semana en Nueva York y Londres.** Todo ello incentivado por compras de fondos de inversión y el déficit global del endulzante. Al término de la sesión del 18 de agosto, en el primero de esos mercados el contrato de referencia, para entrega en octubre, se cotizó a 20,17 centavos de dólar la libra, lo que supuso un alza de 15 puntos, precisó *Cubazúcar*, compañía del *Ministerio del Comercio Exterior y de Inversión Extranjera*, de Cuba. El rango de movimiento osciló entre los 20,02 y 20,33 centavos por unidad, agregó la entidad. Se trata de la tercera alza consecutiva del precio en la semana que terminó, en la que se han registrado valores no vistos desde hace más de cuatro años, coincidieron expertos. Estos también concordaron que el sentimiento prevaleciente en el mercado continúa siendo extremadamente positivo, a pesar de la naturaleza cada vez más de sobrecompra a corto plazo. Ese ambiente mantiene un empuje de las cotizaciones hacia arriba, no sólo en Nueva York, sino también en Londres.

**Precios del petróleo.** El 23 de agosto, el petróleo subió más de un 5%, ayudado por un dólar más débil, luego de que la semana pasada registró su mayor pérdida semanal en más de 9 meses, por la baja por la incertidumbre sobre la demanda y el alza de contagios por la Covid-19, en momentos en que llegaba al mercado una mayor oferta. Los precios del petróleo ha subido también por un panorama optimista para la demanda, luego de que México sufrió una enorme interrupción en una de sus plataformas que sacó de línea 421.000 barriles por día de producción, aproximadamente una cuarta parte de la producción total del país, y los reguladores de Estados Unidos entregaron su primera aprobación total para una vacuna contra el Coronavirus. La Administración de Medicamentos y Alimentos de Estados Unidos (FDA) emitió la aprobación total para la vacuna de dos dosis de Pfizer/BioNTech, luego de que en diciembre autorizó su uso de emergencia. Los funcionarios de salud

esperan que la acción convenza a los estadounidenses no vacunados de que la inyección es segura y eficaz. Analistas dijeron que el aparente éxito de China en la lucha contra la propagación de la variante Delta también impulsó la confianza en la demanda, luego de que no se informaron casos de infecciones de transmisión local en los datos más recientes. El Departamento de Energía de Estados Unidos también anunció que venderá hasta 20 millones de barriles de crudo de la reserva de petróleo de emergencia para cumplir con la ley, con entregas que se realizarán entre el 1 de octubre y el 15 de diciembre. El 24 de agosto el petróleo BRENT operaba a 70,32 dólares el barril, mientras que el West Texas Intermediate en Estados Unidos (WTI) operaba a 67.09 dólares.